27

ia

n

12

0.

r,

ra

2-

710

es

0-

a

1-

vo

o,

0-

IV

0-

SU

ra

de

ti-

u-

n-

a-

nte

(ot

0-

or

on

vo

eia

ıra

ca-

es

ser

ra-

1110

da

ria,

10-

)11-

10-

cer

la

na,

ra-

or

ata

tro

én,

yo-

res, que se llame la atención de gobiernos y organismos médicos para mejor organización, que se adiestre a los desconocedores de este magno problema, que maternidades y servicios de pediatria se orienten hacia lucha contra la heredo-lúes, haciendo una labor conjunta sifiológrafos, tocólogos, pediatras en abrazo común para la lucha antivenérea en general, profilaxis y curación de toda la sífilis, para conseguir, repetimos una vez más, hacer desaparecer este azote de todos los tiempos, relegándola a la historia como mal recuerdo, consiguiendo también de generaciones venideras una admiración para los que impulsaron, para los que colaboraron, para los que consiguieron el hoy día utópico fin de exterminar el mal venéreo, al tiempo que obtener como fin el más estimable de todos, la mejora de la raza.

BIBLIOGRAFIA

E. HEDON.—Compendio de Fisiología (novena edicion).

Colección Testut-Salvat, Editores, S. A. Barclona 1927.

Con notables adiciones, indispensables para mantener la obra al dia, acaba de publicarse la novena edición española del Compendio de Fisiología, del Profesor HÉDON, libro por muchos motivos familiar entre los estudiantes de Medicina.

Mucho se ha discutido, y es de esperar que seguirá discutiéndose, sobre si la condensación de estilo y la limitada extensión de un libro son cualidades o defectos, laudables o censurables, respectivamente, cuando la finalidad perseguida por su autor es producir una obra útil al estudiante desconocedor completo de la materia tratada.

El Profesor Hédon con su Compendio de Fisiología puede salir sin duda en defensa de los que al fijar las características del libro didáctico votan por la brevedad y la concisión Ei gran éxito de librería alcanzado por el popular Compendio del profesor de Montpeller, bien puede considerarse como elocuente respuesta de tipo objetivo. Sin embargo, nos guardaremos de generalizar demasiado la conclusión que directamente parece derivarse de este caso concreto. El Compendio de Fisiología de Hédon, por ser un modelo dentro del género, se escapa de las censuras dirigidas a sus similares por los enemigos del libro breve y denso y, por esto mismo se comprende que pueda constatarse el caso de que muchos profesores partidarios del libro extenso (tipo GLEY, STARLING, TIGERSTEDT, Murlin, Howell o Steward) no desaconsejen como obra de repaso el breviario o compendio que motiva los actuales comentarios.

Por otra parte, el cuidado especial que pone el profesor Hédon en evitar que su libro envejezca, conserva su actualidad y aumenta en cada edición su prestigio y sus adeptos. Esto representa al autor en cada nueva edición un doble trabajo de adición de aportaciones nuevas y de espurgo de conceptos o ideas caidos bajo el avance de los nuevos hechos experimentales; así en la novena edición española, traducida de la novena edición francesa y recién publicada, han sido ampliados los capítulos donde se exponen las nociones fisicoquímicas relativas a los coloides, a los fenómenos de ionización, de acidez y alcalinidad iónicas, cuyo conocimiento se ha hecho indispensable para comprender el lenguaje fisiológico actual; también en esta nueva edición se constata en los capítulos correspondientes la adición de sendas informaciones referentes a las recientes adquisiciones sobre fisiología de los capilares, sobre la secreción pancreàtica, al metabolismo basal con sus posibles y útiles aplicaciones clínicas, al papel del ácido láctico en la contracción muscular, la novísimas ideas sobre la conducción

nerviosa, sobre las funciones del cuerpo estriado, etc. En cambio, ciertos capítulos donde se estudian cuestiones relacionadas con la Estesiología, Embriología, Písica y Química biológicas e Histología, han sufrido una reconcentración y hasta un espurgo proporcional a las adiciones citadas, con lo cual ha evitado el autor que la obra (sin cambiar el plan de distribución de materias de la edición octava) adquiriese una extensión superior a la que es norma en los Compendios de la Colección Testut.

La sujeción a esta imposición de tipo permite, por otra parte, al autor excusar también las recientes sustracciones en la facilidad con que el lector interesado puede hallar la información deseada en otros compendios especializados publicados en la misma colección.

La edición española del libro que nos ocupa no desmerce en ningún concepto la reconocida pulcritud y la justa fama que disfruta la casa Salvat Editores, S. A. L. CERVERA.

AUBERTRI, CLERC, KINDBERG, LE SOÙRD, PAG-NIER y WEIL.—Affectiones de la Sangre y de los Organos hematopoyéticos. "Nuevo Tratado de Medicina" de ROGER, WIDAL y TESSIER.

Sin desentonar lo más mínimo del merecido prestigio adquirido por los tomos hasta ahora publicados del "Nuevo Tratado de Medicina" de Roger, Widal y Tessier, ha visto la luz pública el tomo dedicado a las Afecciones de la Sangre y de los Organos hematopoyéticos.

El nuevo libro, al igual que los que le precedieron, reviste todos los honores de una perfecta obra de consulta en la que con toda amplitud y modernidad son tratados los grandes problemas clínicos creados por los diferntes procesos hemáticos.

El plan expositivo de las materias se aparta bastante del seguido por otros Tratados, lo que le imprime una nota de sugestiva originalidad; asimismo los grandes conceptos clínicos son estudiados con amplio espíritu crítico que sitúa de lleno al lector en la plenitud y en la actualidad de cada problema.

La primera parte de la obra está dedicada a la *Patología del glóbulo rojo*, habiendo cuidado de su desarrollo el Profesor agregado Aubertin. Destacan por su importancia los capítulos dedicados a la clorosis, a la anemia perniciosa y a la anemia aplástica.

Otra parte interesantísima es la que versa sobre la *Patología del glóbulo blanco*, de cuyo desarrollo ha cuidado una autoridad tan competente como lo es CLERC. Nota verdaderamente culminante de esta parte del libro es sin duda alguna el capítulo de las linfademas y de los estados linfadénicos, especialmente en sus relaciones con las leucemias verdaderas.

A la descripción de los síndromes clásicos sigue lo que podríamos llamar segunda parte del libro, que abarca el estudio de las Afecciones hemorragíparas; La patología de la médula ósea y de los ganglios, y la Patología del bazo, que per su extensión constituye un completísimo estudio de la patología esplénica.

Los autores de estos últimos capítulos son Emile Weil, Le Sourd, Pagniez y Aubertin.

Una circunstancia merece ser señalada con respecto al nuevo libro y es la unidad de criterio que lo informa, a pesar de su compleja y múltiple elaboración. La aportación de diferentes firmas no ha alterado la homogeneidad de la obra, que se ofrece a la clase médica como el más reciente y completo tratado de hematología actualmente existente.

L. TRIAS DE BES.

PUIG Y ALFONSO.—BENEFICENCIA.

Merece celebrarse en gran manera la aparición de esta obra del Sr. Puig y Alfonso titulada "Beneficencia" que es una

recopilación de diversos trabajos publicados por el Autor sobre los más variados temas relacionados con estos asuntos y en los que se reflejan veinte años de labor perseverante digna de todo encomio.

Nadie como él reune mejores títulos para tratar autorizadamente estas cuestiones benéfico-sociales a las que ha dedicado su vida entera y que han consagrado dfinitivamente su personalidad: basta decir que cuanto en nuestra ciudad significa amor al prójimo necesitado y labor benéfico-social han despertado en el Autor una acogida entusiasta y una aportación personal perseverante y abnegada.

Cuanto signifique dar a conocer las obras benéficas existentes y las que debrían existir, su funcionamiento y sus necesidades, la labor realizada y la que está por realizar merece el aplauso de todos, porqué la propaganda sobre estos problemas cuya solución significa sacrificio personal en un sentido o en otro, nunca será excesiva. Y la verdad es que toda la labor pesa sobre unos pocos espíritus altruistas, no siempre justamente apreciados y juzgados cuando en realidad todos absolutamente tenemos la obligación moral y social de cooperar a estas empresas humanitarias, aunque no sea en la misma proporción, ni del mismo modo.

Sorprenderà a muchos, al recorrer las pàginas del volumen, el número y variedad de obras benéficas que actuan en nuestra Ciudad y también, tristemente por cierto, la conclusión que se saca de su lectura o sea el número de los que dado nuestro estado social deberían florecer y la escasez de recursos de las actuales.

El problema hospitalario de que se ha tratado tan recientemente y que es el que la mayoría de nuestros lectors conoce mejor, da una idea de como están cubirtas en la actual dad nuestras necesidades sociales en orden a la beneficencia y los esfuerzos que vienen obligados hacer sus directores.

La conferencia hospitalaria propuesta por el autor tendría indudablemente algunos efectos favorables a la causa de estas Instituciones y pondría claramente de manifiesto su situación presente.

Debemos manifestar nuestra admiración y nuestro agradecimiento a esas personalidades incansabtles para el bien, representadas dignamente por el Sr. Puig y Alfonso, deseándoles cooperadores entusiastas como ellos y mecenas generosos para poder realizar sus proyecos humanitarios. J. SALARICH

J. GUIART.—Manual de parasitolog 3. 2.ª edición. Traducción española, Salvat, 1927.

Este tratado que forma parte de la solicitada y conocida Biblioteca del Doctorado, ofrece la envidiable doble ventaja de ser completo, pues abarca todo lo que hace referencia a la parasitología clínica y no ser excesivamente conciso, como ocurre frecuentemente con los manuales de bibliotecas para estudiantes

Otra característica del libro, es la clara y ordenada expoción, y casi quisiéramos considerarla de amena, de una materia por si misma algo pesada, como lo es forzosamente para el que no cultive por afición los estudios de morfografía histórco natural, la clasificación y descripción de los numerosos grupos de parásitos patásitos patógenos que nos han dado a conocer la micrología, protistología entomotología y helmitología médicas El autor que desde 24 años es profesor de parasitología, primero en Lyon y luego en la facultad de medicira de París, ha tenido la virtud que le concede el dominio de la materia de tratarla en forma que resulta articulada y casi quisieramos llamar vivida.

Cada individuo de los numerosos grupos de parásitos, ha sido tratado en forma más biológica que morfológica. Estudia las funciones y mecanismos por las que cada uno de ellos ejerce su acción patogénica en las distintas bionosis humanas. Trata además, con extensión suficiente, de la génesis de las distintas

afecciones parasitarias, ya de mecanismo infeccioso, tóxico, expoliatriz, traumático, mecánico, reflejo, etc. de la sintomatología, evolución o curso, tratamiento y profilaxis de todas las bionosis conocidas.

Corta reseña histórica de la parasitología forma la introducción de la obra, que alcanza unas 600 páginas y va ilustrada con 462 grabados. Si algún defecto debiéramos encontrar en la misma, diríamos que se incurre algo en el vicio en que actualmente vemos pecan la mayor parte de las obras de varios países: considerar la materia un poco exageradamente como producto de los investigadores nacionales del autor que la escribe y olvidar demasiado frecuentamente los aportamientos al terreno que estudia, de colegas de otras nacionalidades.

J. M. Rosell.

go,

con

tra H

E

di

ca

ALBERT MOUCHET-LOUIS TAVERNIER.—PATHOLOGIE DES MÉNISQUES DU GENOU. Massou, editor. 1927.

El estudio de las lesiones meniscales de la rodilla ocupa hoy día la atención preferente de los ortopedistas, siendo ya bastantes las publicaciones aparecidas sobre tal tema pero sin darnos, ninguna de ellas,, una visión de conjunto tan clara y un concepto tan definido como la presente obra. La autoridad de los autores es por demás garantia de este trabajo que fué presentado en el Congreso Francés de Cirugía de 1926.

Dividen el estudio en: lesiones traumáticas de meniscos y en alteraciones patológicas de los mismos, tales como los quistes o pseudo quistes que probablemente no son más que secuelas de lesiones traumáticas antiguas.

Después de un bosquejo anatomo-fisiológico, entran los autores en la etiología siendo los accidentes deportivos los que dan mayor contingente de lesiones; la anatomía patológica está expuesta con muchos gravados y esquemas en extremo demostrativos. Merece particular mención el estudio radiográfico con el pneumo-articular, método que si bien fué ya preconizado por Hoffa y Wendorf, cayó en desuso hasta los trabajos de Terracol y Colaneri. Las indicaciones operatorias y la técnica expuestas con gran clarividencia. Una cuidadosa bibliografía completa la obra de todos los trabajos publicados durante los doce últimos años. En resumen una obra que honra una vez más el nombre de los autores y cuya lectura, en extremo didáctica, se hace indispensable a todo médico amante de la traumatología. Editado por la casa Massón con el esmero acostumbrado.

M. Soler Teroz

ANDRE LERI.—Etudes sur les affections des os et des articulations. Massou, editor. 1926.

La presente obra es complemento de la no menos valiusa publicación "Les affections de la colonne vertebral" aparecida anteriormente. Siguiendo el mismo criterio de exposición el autor nos presenta, con un orden regular y con una extension proporcionada a su importancia relativa, todas las afecciones óseas y articulares haciendo hincapié en las entidades menos estudiadas. De aquí el gran sabor científico de esta obra avalado por gran cantidad de historias clínicas con sus radiografías y esquemas. La Pléonasteose familial y la Mélorheostose son particularmente estudiadas, entidades que el Prof. Léri ha sido el primero en reparar y describir; otras enfermedades consideradas relativamente raras como la de Recklinghausen son después de las observaciones del autor observadas con mucha más frecuencia; merece también particular atención la sífilis ósea. Divide la obra en dos grandes grupos: enfermedades de desarrollo con las malformaciones, y enfermedades adquiridas, clasificación que si bien es del todo artificial hoy día no tenemos más remedio que aceptar debido a la patogenia obscura y aun desconocida de varias entidades. La parte destinada a las enfermedades articulares ha sido considerablemente resumida por el hecho de haber sido estudiadas en la publicación de la columna vertebral. La presentación buena, siendo M. SOLER TEROL solo deficientes las radiografías